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CONSEIL D’ADMINISTRATION 
 
PROCÈS-VERBAL de la dixième réunion du conseil d’administration du Conseil de quartier du 
Vieux-Limoilou, tenue le mercredi 18 décembre 2024 à 19 h, à la Villa Ringfield, 1185 rue La Sarre. 
 
PRÉSENCES :  
 
Membres avec droit de vote 
Raymond Poirier  Président 
Jason F. Ortmann Secrétaire 
Martin Claveau Trésorier 
Anifatou Itchola Administratrice 
Barbara Michel Administratrice 
Colette Harvey Administratrice 
 
ABSENCES :  
 
Jackie Smith Conseillère municipale de Limoilou 
Marjorie Ramirez Vice-présidente 
 
IL Y A QUORUM 
 
 
ASSISTAIENT ÉGALEMENT :  
 
Anne Pelletier Conseillère en consultations publiques 
Antoine Morisset Agent à la mobilisation, Rendez-Vous Limoilou 
Maxime Girard Agent à la mobilisation, Rendez-Vous Limoilou 
Nancy Desharnais,  Coordonnatrice, Rendez-Vous Limoilou 
 
 
 
 
Outre les personnes mentionnées, 8 personnes ont assisté à la rencontre du 18 décembre 2024. 
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ORDRE DU JOUR 

1. Ouverture de l’assemblée, lecture et adoption de l’ordre du jour  19 h 
2. Adoption du procès-verbal de l’assemblée régulière du 20 novembre 2024 19 h 03 
3. Présentation et discussion - « La démarche Rendez-vous Limoilou, ses chantiers 

et sa nouvelle équipe» avec Nancy Desharnais, coordonnatrice 
19 h 05 

4. Période d’information de la conseillère municipale 19 h 45 
5. Période de questions et commentaires du public 19 h 55 
6. Période d’échanges/ Transformation autoroute Laurentienne en blvd urbain 20 h 10 

7. Période d’échanges / Offre de rencontre du Port de Québec /projet QSL 20 h 25 

8. Période de suivi des projets en cours du conseil de quartier 20 h 40 

9. Prise d’acte des rapports de suivi quant aux comités externes auxquels participe 
le conseil de quartier du Vieux-Limoilou 

• Comité de vigilance des activités du Port de Québec 
• Comité de cohabitation Port-Communauté 
• Comité de vigilance de la gestion des matières résiduelles Ville de Québec 
• Comité de gestion de Rendez-vous Limoilou 
• Comité élargi sur la mobilité active dans Vanier, Limoilou et la Basse-Ville 
• Table de concertation Vélo des conseils de quartier 
• Table de concertation citoyenne sur les ruelles du Vieux-Limoilou 

20 h 45 

10. Période de suivis des résolutions ayant obtenu réponse 21 h 10 
11. Fonctionnement du conseil de quartier 

• Correspondances 
• Trésorerie 
• Paiements à venir 

21 h 15 

12. Divers 
• Organisation d’ateliers d’échanges lors des séances de janvier et mars 

2025 

21 h 20 

13. Levée de l’assemblée 21 h 30 
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PROCÈS-VERBAL  

1. Ouverture de l’assemblée, lecture et adoption de l’ordre du jour 

L’assemblée est ouverte à 19 h. Raymond Poirier souhaite la bienvenue aux membres. Il fait 

la lecture de l’ordre du jour. Il propose de reporter les points 4, Période d’information de la 

conseillère municipale, et 12, Période d’échanges/ Transformation autoroute Laurentienne en 

boulevard urbain. Les membres conviennent de discuter du dossier Google Drive du conseil 

de quartier au nouveau point 12.2. 

SUR PROPOSITION DE RAYMOND POIRIER, DÛMENT APPUYÉE PAR BARBARA 

MICHEL, IL EST RÉSOLU par le conseil d’administration du conseil de quartier du Vieux-

Limoilou d’adopter l’ordre du jour de la rencontre du 18 décembre 2024, tel que modifié. 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ 

2. Adoption du procès-verbal de l’assemblée ordinaire du 20 novembre 2024 

Les membres conviennent de reporter l’adoption du procès-verbal du 20 novembre 2024 à 

leur prochaine rencontre. 

3. Présentation et discussion - « La démarche Rendez-vous Limoilou, ses chantiers et sa 

nouvelle équipe » avec Nancy Desharnais, coordonnatrice 

Nancy Desharnais, coordonnatrice des Rendez-vous Limoilou, prend la parole. Elle est 

accompagnée de Maxime Girard et d’Antoine Morisset, agents à la mobilisation. Elle rappelle 

la mission des Rendez-Vous Limoilou, puis mentionne que la démarche en développement 

des communautés aurait tout avantage à collaborer avec le conseil de quartier. Elle unirait 

ainsi sa force de mobilisation à celle du conseil, qui en est une de consultation. 

En tout, quatorze démarches en développement des communautés sont enracinées sur le 

territoire de la Capitale-Nationale. Elles sont toutes dirigées par des comités de gestion. La 

démarche Rendez-Vous Limoilou, elle, rassemble les citoyens et les organisations du grand 

Limoilou (Maizerets, Lairet et Vieux-Limoilou). Elle veut favoriser la participation citoyenne, 

supporter des projets créés par les citoyens, pour les citoyens. Elle veut être dans l’action 

plutôt que dans la surconcertation, donner un vrai pouvoir d’agir aux habitants de Limoilou. 
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Pour le moment, la démarche se décline en quatre chantiers : logement, environnement, 

sécurité alimentaire et vivre ensemble. Chaque chantier chapeaute différents projets. 

Pour les administrateurs, la collaboration entre les Rendez-Vous Limoilou et le conseil de 

quartier ne peut être que bénéfique. Le projet de cartographie des services alimentaires, que 

le conseil de quartier a amorcé avant de passer le flambeau aux acteurs de la démarche, en 

est un bon exemple.  

Un citoyen pense que les Rendez-Vous Limoilou et le conseil de quartier devraient 

s’intéresser aux graffitis qui se multiplient dans le quartier. Pour lui, des espaces consacrés 

aux graffitis pourraient être mis en place. Raymond Poirier mentionne que la Ville a déjà 

aménagé des zones d’expression autorisées ailleurs au centre-ville. Il rappelle que l’idée de 

végétaliser des murs, limitant ainsi l’affichage sauvage, a déjà été lancée. Une citoyenne 

rappelle que les graffiteurs qui peignent des messages douteux sur les murs du quartier sont 

souvent très jeunes, et qu’il conviendrait aussi de les sensibiliser. 

L’équipe des Rendez-Vous Limoilou aimerait, entre autres, participer à recherche de solutions 

au manque d’écocentre. Un comité rassemblant les trois conseils de Limoilou ainsi que des 

citoyens pourrait même être formé. 

Les membres sont invités à faire parvenir par courriel leurs idées de projet à l’équipe des 

Rendez-Vous Limoilou. 

4. Période de questions et commentaires du public 

À une question de Raymond Poirier, Anne Pelletier répond que la Ville mettra sans doute à 

jour les données récoltées lors de son processus de consultation portant sur le tramway, sans 

le reprendre du début. 

Pour répondre à la question d’un citoyen, qui se demande si l’horloge de loup installée sur la 

3e Avenue fonctionnera un jour, Martin Claveau consultera les membres de la SDC. 
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5. Période d’échanges/ Offre de rencontre du Port de Québec concernant le projet QSL 

L’équipe du Port aimerait rencontrer le conseil de quartier afin de lui présenter le projet QSL, 

en amont d’éventuelles consultations officielles. Martin Claveau sait que ce genre de rencontre 

avec le Port peut donner lieu à beaucoup d’animosité de la part des citoyens. Aussi, il se 

demande si les administrateurs devraient aller de l’avant avec une rencontre publique. Martin 

Claveau pense que cette présentation devrait avoir lieu à huis clos.  

Jason F.Ortmann pense que tous les conseils de quartier qui pourraient être affectés par le 

projet de QSL devraient être consultés en amont par l’équipe du Port. L’administrateur n’est 

pas en faveur d’une rencontre à huis clos, mais il craint, lui aussi, la gestion difficile des 

interventions lors d’une rencontre publique. Colette Harvey partage son avis. 

Martin Claveau se demande si le conseil de quartier pourrait tenir une rencontre à mi-chemin 

entre une présentation à huis clos et une séance d’échange publique. Il rappelle qu’aucun 

projet n’a encore été officiellement présenté par le Port. 

Barbara Michel aimerait mieux comprendre l’objectif de la rencontre. Elle se demande 

pourquoi l’équipe du Port n’a pas convoqué les autres conseils de quartier de Limoilou comme 

celui de Maizerets, son voisin le plus proche. 

Raymond Poirier pense que les administrateurs devraient faire en sorte que les autres conseils 

de quartier de Limoilou soient approchés. Il devrait s’assurer de la transparence de l’agenda 

consultatif du Port. Le président craint, lui aussi, qu’une rencontre publique faite dans un climat 

d’agressivité soit improductive. Il penche donc pour une présentation à huis clos. 

6. Période de suivi des projets en cours du conseil de quartier 

Limoil’Air 

Le Centre d’enseignement et de recherche en foresterie (CERFO) a récemment fait paraitre 

une carte des zones de plantation prioritaires, inspirée des résultats des capteurs du projet 

Limoil’Air. L’équipe de Limoil’Air présentera bientôt son projet à la Commission consultative 

sur la qualité de l’air. 
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Projets de sécurité routière 

Les administrateurs ont revu l’échéancier du projet de sécurité routière 2024. Rappelons 

qu’ils comptent produire, avec l’aide d’un illustrateur local, une cartographie du Vieux-

Limoilou qui rend compte des bons comportements en matière de sécurité routière. Le projet 

pourrait voir le jour en mars prochain. 

Le projet de sécurité routière de 2025 est en cours d’analyse par la Ville. Les administrateurs 

souhaitent mener une démarche exploratoire sur le sentiment de sécurité des utilisateurs de 

la route dans le Vieux-Limoilou. 

Carte des services alimentaires dans le Vieux Limoilou 

Le lancement de la carte des services alimentaires dans le Vieux Limoilou pourrait avoir lieu 

à la fin du mois de janvier ou au début du mois de février 2025. 

Frigo-partage 

Le projet de frigo-partage est officiellement abandonné.  

Projet d’historique des ruelles du quartier 

Le projet, développé en collaboration avec la Société historique de Limoilou, a obtenu le 

financement nécessaire à sa création. Il pourrait aboutir en un rapport de recherche, puis en 

une exposition virtuelle et physique dont les détails restent à peaufiner. 

Martin Claveau rappelle que la plus grande partie de la somme restante dans le compte du 

conseil de quartier servira à développer ses différents projets, en 2025. 

RÉSOLUTION 24-10-34 CONCERNANT LA RECONDUITE DES BUDGETS ATTRIBUÉS 

AUX PROJETS DE 2024 

SUR PROPOSITION DE RAYMOND POIRIER, DÛMENT APPUYÉE PAR COLETTE 

HARVEY, IL EST RÉSOLU par le conseil d’administration du conseil de quartier du Vieux-

Limoilou de reporter à 2025 les budgets associés à chacun des projets qui ont été amorcés 

ou poursuivis en 2024. 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ 
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7. Prise d’acte des rapports de suivi et période d’échanges quant aux comités auxquels prend 

part le conseil de quartier du Vieux-Limoilou 

Comité de vigilance des activités du Port de Québec 

Marjorie Ramirez étant absente, ce point est remis à la prochaine rencontre. 

Comité de cohabitation Port-Communauté 

Aucun suivi supplémentaire. 

Comité de vigilance de la gestion des matières résiduelles de la ville de Québec 

Lors de sa dernière rencontre, le comité a pu assister à une présentation des mesures qui 

seront prises pour améliorer et accélérer l’économie circulaire. Six grandes orientations 

rythment ce plan, incluant l’accélération de la transition circulaire dans les entreprises, 

l’accroissement de la circularité dans les pratiques municipales, la sensibilisation de la 

population et l’identification d’indices régionaux pour mesurer la transition vers la circularité. 

Colette Harvey explique que 60 000 tonnes de boues ont été détournées et 6 000 tonnes de 

déchets organiques qui ont été évités depuis la mise en fonction de l’usine de 

biométhanisation. Elle ajoute que la vente de vapeur génère environ 5 millions de dollars par 

année, et que la Ville n’entend pas signer d’entente avec obligation de résultat pour 

rentabiliser cette vapeur. 

Les conseils des quartiers centraux travaillent à la rédaction d’une lettre commune afin que 

des solutions au manque d’écocentre soient mises en place. 

Comité de gestion des Rendez-vous Limoilou  

Aucun suivi supplémentaire. 

Comité élargi sur la mobilité active dans Vanier, Limoilou et la Basse-Ville 

Aucune rencontre n’a eu lieu récemment.  

Table de concertation Vélo des conseils de quartier 

Aucune rencontre n’a eu lieu récemment.  
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Table de concertation citoyenne sur les ruelles du Vieux-Limoilou 

Le dossier continue d’avancer. Une rencontre pour valider, entre autres, le plan de match 

développé par les comités de ruelle aura bientôt lieu. 

8. Période de suivis / Résolutions ayant obtenu réponse 

À la résolution du conseil de quartier concernant l’intersection 4e Avenue et 4e Rue, et la 

circulation accrue sur la 4e Rue, direction 6e Avenue, Pierre-E Lemay, ingénieur au 

Service du Transport et de la mobilité intelligente, a répondu : 

« Effectivement, un plan de circulation est en préparation. Cette étude est cependant complexe, 

pour combiner les intrants des corridors cyclables, et du nouveau trajet proposé pour le tramway, 

entre autres. Suite à cette étude, les mesures appropriées pourront être planifiées pour un 

déploiement qui soit compatible avec l'ensemble des projets dans le quartier. » 

9. Fonctionnement du conseil de quartier 

• Correspondances  

Le conseil de quartier est invité à assister, le 7 janvier prochain, à une présentation du 

règlement portant sur l’interdiction momentanée d’utiliser des appareils de chauffage à 

combustible solide. Un citoyen craint pour la sécurité des enfants qui circulent devant 

l’école de cirque aux heures de pointe. 

• Trésorerie  

Le 18 décembre, le solde du compte bancaire du conseil était d’environ 16 000 $. 

• Paiements à venir  

RÉSOLUTION 24-10-35 CONCERNANT LE PAIEMENT DE LA SECRÉTAIRE DE RÉDACTION 

SUR PROPOSITION DE RAYMOND POIRIER, DÛMENT APPUYÉE PAR BARBARA 

MICHEL, IL EST RÉSOLU PAR le conseil d’administration du conseil de quartier du 

Vieux-Limoilou d’autoriser le paiement de 90 $ à Jade Pelletier-Picard pour le secrétariat 

de rédaction de l’assemblée du conseil de quartier de décembre 2024. 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ 
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10. Divers 

Organisation d’ateliers d’échanges lors des séances de janvier et mars 2025  

En 2018-2019, le conseil de quartier avait consulté les citoyens pour se doter d’une vision 

pour l’avenir et l’évolution du quartier. Il avait organisé plusieurs ateliers, mené une 

consultation publique avec plus de 900 répondants, analysé plus de 3000 commentaires et 

rédigé un rapport diagnostic ainsi qu’une vision 2020-2025 s’intéressant aux projets qu’il 

jugeait porteurs. Un sondage mené par les Rendez-Vous Limoilou a récemment démontré que 

les thématiques de l’exercice, qui viendra à échéance au courant de l’année, restaient 

pertinentes. Aussi, le conseil de quartier aimerait faire le bilan de ses recommandations afin 

d’actualiser le contenu de sa vision, au besoin. Il organisera un atelier en mars prochain pour 

amorcer sa réflexion. Toute l’assemblée ordinaire sera consacrée à ce point. 

Dossier Google Drive du conseil de quartier 

La Ville offre désormais un Google Drive sécurisé à tous les conseils de quartier, ainsi qu’une 

adresse courriel à chaque administrateur 

11. Levée de l’assemblée 

SUR PROPOSITION DE RAYMOND POIRIER, DÛMENT APPUYÉE PAR MARJORIE 

RAMIREZ, IL EST RÉSOLU PAR le conseil d’administration du conseil de quartier de lever 

l’assemblée à 21 h 20.  

___________________________________________SIGNÉ  

Raymond Poirier, Président  

___________________________________________SIGNÉ  

Jason F. Ortmann, Secrétaire 
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